

# Eglises



«DIEU DE PAIX, D'AMOUR ET D'UNITÉ, NOUS TE SUPPLIONS DE RASSEMBLER PAR TON ESPRIT-SAINT TOUT CE QUI EST DISPERSÉ, DE RÉUNIR ET DE RECONSTITUER TOUT CE QUI EST DIVISÉ.»

MARTIN LUTHER (1483-1546)

## VISAGES D'ÉGLISE

# Sans-abrisme: une réalité méconnue

**AIDE** En Valais, région perçue comme un havre de prospérité, le sans-abrisme demeure une réalité bien présente, mais souvent invisible.

Cette condition de sans-abri concerne toutes les personnes sans adresse de résidence. Et il ne s'agit pas uniquement de vivre dans la rue: squatter un logement précaire, dormir chez des amis ou dans sa voiture sont autant de formes de ce phénomène difficilement mesurable, car presque toujours dissimulé. Les causes menant au sans-abrisme sont multiples: perte d'emploi, fin des indemnités chômage, divorce, dépendances, problèmes de santé, perte de permis de séjour ou encore déménagement dans un nouveau canton. À cela s'ajoute souvent la fragilité du tissu social, lorsque famille et amis ne peuvent offrir un soutien temporaire.

### Un espace d'accueil inconditionnel

Pour répondre à cette réalité, la Maison de la Diaconie et de la Solidarité a lancé, en 2024, un projet pilote, grâce à la Chaîne du Bonheur, pour offrir un soutien plus spécifique à ces personnes. Portée par les Églises protestantes et catholi-



La Maison de la diaconie, fruit d'une action œcuménique, gère des projets d'accueil. Ici sa maison Verso l'alto à Sion. DR

ques, cette initiative offre un accueil en journée. À savoir un lieu d'écoute et d'accompagne-

**«Si la précarité matérielle est criante, un grand défi reste souvent la solitude.»**

PHILIPPE CAVIN

ment où les sans-abris peuvent trouver conseils administratifs et financiers. Ils accèdent également à des services essen-

tiels: douche, lessive, ordinateur pour répondre aux e-mails ou imprimer des documents. Depuis son ouverture, ce lieu a soutenu plus d'une cinquantaine de personnes, et chaque semaine, les professionnels constatent une augmentation du nombre de personnes en situation de logement précaire qui viennent bénéficier du lieu. En collaboration avec la Fondation Chez Paou et l'État du Valais, un hébergement pour femmes a également vu le jour à Muraz cette année. Mais les besoins demeurent considérables, surtout en hiver, où le canton manque cruellement d'abris chauds et salubres.

### Rompres le cercle de la solitude

Si la précarité matérielle est criante, un grand défi reste souvent la solitude. Trouver une oreille attentive, oser partager ses émotions, se confier et accepter l'aide sont des étapes difficiles, mais essentielles. Accueillir la main tendue de lieux comme la Maison de la Diaconie, c'est déjà amorcer le chemin vers une possible reconstruction. Ces initiatives rappellent que la dignité humaine doit rester au cœur des priorités, dans une société où l'exclusion prend de multiples visages.

**PHILIPPE CAVIN, DIACRE AU SEIN DE L'ÉGLISE RÉFORMÉE ÉVANGÉLIQUE DU VALAIS**

## A PROPOS

# Le vignoble valaisan



Cet automne, le jeu de couleurs offert par le vignoble valaisan fut particulièrement beau. Selon le cépage planté, chaque parcelle arborait une couleur différente: jaune vif, rouge flamboyant, ocre timide... On aurait dit un immense tapis noué par un créateur doté d'une fantaisie débordante. Malgré ces innombrables nuances - le Valais compte une centaine de cépages différents -, il n'y avait rien de chaotique dans ce spectacle. Chaque parcelle est clairement délimitée par rapport à ses voisins, et les vignes sont organisées en rangées propres et rectilignes donnant à chaque cep la place nécessaire pour son bon développement. Chaque plant se tient à son piquet, qui lui permet de grandir et de pousser vers le haut, vers le soleil. Si le vin tient

une place importante dans la culture valaisanne, le vignoble est à l'image de notre société. Nous sommes tous différents, et tant mieux, car c'est une richesse! Qui voudrait boire toujours le même vin à longueur d'année? Nous avons des règles que nous respectons, et nous n'empiétons pas sur le terrain de nos voisins, en laissant à chacun la place dont il a besoin. Cependant, et c'est le plus important, nous partageons les mêmes valeurs: des valeurs chrétiennes qui nous offrent un appui solide, qui nous aident à grandir et qui nous guident vers le haut, vers la lumière. Elles sont essentielles, ne les oublions pas!

**STEPHAN KRONBICHLER, PRÉSIDENT DU CONSEIL SYNODAL DE L'EREV**

## ACTUALITÉS

### ÉGLISES RÉFORMÉES DE SUISSE

#### Un président Valaisan pour le Synode

Elu le 4 novembre dernier président du parlement des Eglises Réformées de Suisse, le pasteur Gilles Cavin a pris officiellement ses nouvelles fonctions le 1er janvier. En plus de cette responsabilité, il continue d'exercer un ministère de pasteur au service de la paroisse francophone de Sierre, et reste vice-président du Conseil synodal de l'Eglise protestante du Valais.



### VALAIS

#### Semaine de Prière pour l'Unité

Chaque année, du 18 au 25 janvier, les paroisses catholiques, protestantes et parfois orthodoxes et évangéliques se retrouvent pour des célébrations, des prières et des actions communes. Voici quelques rendez-vous parmi tous ceux qui sont proposés autour de vous: Lundi 20 janvier, à 19 h 30, partage biblique, salle Notre-Dame des Champs, à Martigny. Mardi 21 janvier, dès 11 h 30, Soupe de l'Unité, salle Notre-Dame des Champs, à Martigny. A 19 h 30, célébration commune à l'église de Vernayaz. Vendredi 24 janvier, à 20 heures, célébration de Taizé, au temple de Martigny. Samedi 25 janvier, à 17 h 30, messe avec participation du pasteur, à l'église de Saxon.

### EPER

#### Offrez un peu de chaleur

L'hiver est un défi pour tous ceux qui ne parviennent pas à préserver leur logement du froid. L'Entraide Protestante Suisse (EPER) fournit des aides d'urgence et soutient des initiatives d'entraide mises en œuvre par et pour les personnes qui souffrent. En Ukraine où c'est le troisième hiver de guerre, les coupures de courant sont monnaie courante et le bois de chauffage manque en de nombreux endroits. Outre son aide d'urgence, l'EPER équipe des logements collectifs et des abris de cuisinières à gaz qui servent à préparer des repas chauds. Elle distribue également des vêtements d'hiver aux déplacés. Dans la Bande de Gaza où près de deux millions de personnes ont perdu leur logement, l'EPER fournit aux familles vulnérables de la literie et de l'argent en espèces pour qu'elles puissent s'acheter des produits de première nécessité. Des bâches et des kits de colmatage leur permettent de s'installer temporairement dans les bâtiments endommagés et de se protéger du froid. [www.eper.ch](http://www.eper.ch)

### COUP DE CŒUR



Le Credo de Nicée (aujourd'hui Iznik en Turquie) a 1700 ans. «Nous croyons» dit le désir d'être ensemble et d'unir nos voix, alors que nous sommes pris dans le tourbillon de l'Histoire. Croire, c'est mettre sa confiance dans une relation vivante et dynamique, qui appelle à donner et recevoir. Durant cette semaine, nous sommes invités à nous souvenir de tendre la main à nos sœurs et frères en humanité pour témoigner d'une alliance possible avec la Vie.